

REPRESENTANTE FRANCES EN LA CEPAL

Intercambio decente a buen precio y no falsa ayuda que es expoliación

Uruguay ratifica libertad de comercio

PRAGA, Feb. 19.—"Uruguay le compra a quien le vende y le vende a quien le compra", declaró hoy el Ministro de Relaciones Exteriores de ese país, Alejandro Zorrilla San Martín, minutos antes de tomar el avión que lo conduce de regreso a Montevideo. Dijo que el comercio entre su país y Checoslovaquia es tradicional y opinó que las grandes ventas de carne que hará Uruguay a esta nación, contribuirán a aumentar esos vínculos.

Aclaró que no vino a Checoslovaquia en una misión oficial, sino respondiendo a la amable invitación del canciller checoslovaco, Vaclav David, con quien coincidió en las Naciones Unidas en setiembre del año pasado.

El ministro uruguayo anunció que en un futuro inmediato Uruguay comenzará a comerciar con varios países de África, entre ellos Nigeria, Mali y Sierra Leona.

Luego elogió la producción de la fábrica de maquinaria pesada "Skoda" la cual visitó ayer y señaló que los uruguayos recuerdan ese nombre (Skoda) con cariño, pues muchas usinas y fábricas de su país se mueven con equipos de esa marca.

A continuación habló encomiásticamente de la cerveza checoslovaca "Plzen" cuya fábrica también visitó ayer en la ciudad del mismo nombre y reconoció que la fama del producto que allí se elabora responde plenamente a la calidad.

Zorrilla San Martín llegó a Praga el día 4 procedente de El Cairo, en el aeropuerto expresó su confianza de que la colaboración económica entre Checoslovaquia y Uruguay serviría para fortalecer las relaciones entre ambos países. Esa misma tarde se entrevistó con el titular de Comercio Exterior Frantisek Hamous.

El día 15, Zorrilla San Martín y Hamous firmaban un documento sobre la extensión de relaciones comerciales entre ambos países. Horas después a la salida del Ministerio de Relaciones Exteriores, donde David le ofreció un almuerzo de honor, el visitante ratificó a Prensa Latina que Uruguay vendería a Checoslovaquia 30 mil toneladas de carne, de las cuales habían sido concertadas ya cuatro mil.

Por su parte Hamous, declaró a este Corresponsal que el documento suscrito tiene gran importancia para ambos países y aseguró que las relaciones comerciales checoslovaco-uruguayas, se desarrollarían pese a cualquier obstáculo.

SANTIAGO DE CHILE, Feb. 18.—Gabriel Lisette, representante de Francia al décimo período de sesiones del comité plenario de la Comisión Económica para la América Latina (CEPAL) de las Naciones Unidas, definió con dos ideas claves los principios que inspiran la nueva política comercial del gobierno francés.

La conveniencia de proceder sistemáticamente a una transferencia de ingresos de los países ricos a los países en vías de desarrollo, para atenuar las disparidades que existen en el mundo y la utilización del intercambio comercial para realizar esa transferencia, con ventaja sobre la ayuda directa pero evitando el deterioro de la relación de precios de intercambio en desmedro de los países pobres.

El objetivo esencial no es tanto el aumentar el volumen de las exportaciones como incrementar los ingresos de los países en desarrollo y asegurar a los productores de estos países precios estables y razonablemente remunerativos. Esta última frase fue subrayada por el representante francés.

¿Qué significan estas ideas para los países en desarrollo?

En los últimos 19 años, las exportaciones de los países latinoamericanos crecieron notablemente al mismo tiempo que sus ingresos disminuyeron. Esto se debe sencillamente a que los precios de las materias primas colocadas por los países monoexportadores en el mercado internacional, bajaron en forma ostensible.

La CEPAL explica este hecho de la siguiente forma, en su informe sobre la "América Latina y la conferencia de las Naciones Unidas sobre comercio y desarrollo".

"A partir de 1955, la situación económica de América Latina evoluciona con características marcadamente desfavorables, pese a que el volumen de exportaciones se expandió a las tasas más altas registradas desde los años treinta. El promedio anual del volumen de exportaciones en el período 1955-1961, fue el treinta por ciento mayor que el promedio del quinquenio anterior, pero la relación externa de precios se deterioró simultáneamente con tal intensidad que anuló el sesenta por ciento de ese incremento en términos de su capacidad de compra".

La misma Cepal se encarga de demostrar los efectos desastrosos de este deterioro de los precios de las materias primas. Dice en el informe ya mencionado que si se comparan las entradas netas de capital por todo concepto, a saber, préstamos a largo plazo, inversiones directas y préstamos de balance de pagos, el monto acumulado de éstas en el período 1955-61 resulta inferior a las pérdidas del intercambio, en efecto, se estima que las entradas de capital fueron unos ocho mil millones de dólares, en tanto que el efecto del deterioro se calcula en más de diez mil millones de dólares, a precios de 1950.

Como se puede apreciar, la pérdida de los países de América Latina por la baja de los precios de las materias primas, es inmensamente superior a toda ayuda proporcionada por los países industrializados. En otros términos, los países subdesarrollados han transferido sus riquezas, han hecho más ricos a los países altamente desarrollados. Gran parte de esta transferencia, si no toda, ha ido a incrementar el caudal de riquezas de los Estados Unidos, dada la dependencia que tie-

nen los países latinoamericanos de esa nación.

Así lo comprendieron también los representantes diplomáticos que asistieron a la reunión de la Cepal, que quedaron impresionados con las declaraciones de Lisette.

Nada se saca con aumentar las exportaciones si los ingresos de divisas de los países son menores, por la baja de los precios de las materias primas.

Por otra parte, el representante francés desechó la "ayuda directa" patrocinada por Estados Unidos, que está siempre vinculada a la dependencia política, a factores de presión, a la intervención directa en los asuntos nacionales de los países latinoamericanos.

A cambio de esa "ayuda directa", Francia propone asegurar a los productores de los países en desarrollo precios estables y razonablemente remunerativos, con lo que se asegura un mayor grado de independencia, tanto económica como política. Fue elocuente el silencio de los funcionarios diplomáticos de Estados Unidos, durante todo el transcurso de las sesiones de la CEPAL. No solamente durante la intervención del delegado francés, sino también ante las exposiciones dadas a conocer por los representantes de otros países.

Gabriel Lisette propuso además, como medio de asegurar esos precios estables y razonablemente remunerativos, las siguientes medidas.

"Como método de acción puede pensarse en la posibilidad de imponer un gravamen variable sobre la importación de productos primarios en los países industrializados, gravamen que afectaría a sus consumidores y cuyo monto se reintegraría a los países en vías de desarrollo, sea en forma directa o por conducto de un fondo internacional, para destinarlo a planes de industrialización.

SERA UN GRAN PASO —DICE DIPUTADO BRASILEÑO.

Hacia la legalidad del P. C. B.

RÍO DE JANEIRO, Feb. 17.—El diputado Marco Antonio Coelho confirmó, en declaraciones para Prensa Latina, que mantuvo entrevista con el presidente Joao Goulart, en unión de los diputados estaduais Hércules Correia Reis y Joao Massena, acerca de la legalización del partido comunista brasileño (PCB). Coelho reconoció que el problema fue colocado en el orden del día después que el diputado federal laborista y ex canciller Santiago Dantas empezó a articular el frente único para respaldar las reformas estructurales, que tiene como uno de los puntos del programa el retorno a la legalidad del partido comunista.

PCB se encuentra ilegalizado desde 1947 por decisión del gobierno del Gral. Eurico Gaspar Dutra, en ocasión de que el partido contaba con quince diputados federales, un senador y numerosos representantes en las asambleas estaduais. En el año sesenta y dos el partido presentó al Tribunal Superior Electoral nuevos estatutos y el respaldo de cincuenta mil electores para solicitar su retorno a la legalidad.

El diputado reveló que los sondeos hechos en los medios militares y en la dirigencia del partido Social Demócrata fueron satisfactorios y agregó que "el presidente siempre fue favorable al retorno a la legalidad del PCB".

"Alcanzar la legalidad será un gran paso adelante —expresó— pues permitirá una mayor organización nuestra y la participación activa de mejores cuadros parlamentarios".

El parlamentario explicó que la situación internacional y el avance de las fuerzas populares en el proceso político brasileño obligan a las clases dirigidas a aceptar el retorno del PCB a la vida política parlamentaria.

Agregó que el partido no tiene opinión todavía sobre el nuevo programa del frente único presentado por Santiago Dantas, después de oídos los pareceres de diferentes organizaciones como la Unión Nacional de Estudiantes, el Comando General de Trabajadores, el Frente de Diputados Nacionalistas y otros.

"Esperamos con todo llevar a esta posición el apoyo pleno, después de los estudios necesarios", agregó el parlamentario.

Coelho desmintió que el PCB haya ofrecido apoyar la candidatura de Juscelino Kubitschek, según diversas publicaciones de la prensa diaria.

"Nuestra posición es de luchar por una candidatura de izquierda capaz de unir todas las fuerzas populares", dijo el parlamentario y agregó que "el pronunciamiento de Kubitschek sobre la reforma agraria, el apoyo a la política colonialista de Portugal, además de la superación del proceso político en Brasil, tornan su candidatura difícil para que tenga nuestro apoyo".

Locomotoras sin maquinistas en Francia

PARIS, Feb. 18.—Francia contará este año con locomotoras y convoyes ferroviarios capaces de viajar sin necesidad de maquinistas, así como con trenes cuyo arranque, marcha, cambio de velocidad y detención serán controlados automáticamente a larga distancia.

La Sociedad Nacional de Ferrocarriles acaba de ordenar la construcción de 20 locomotoras equipadas con reguladores automáticos de velocidad que serán puestas en servicio en la región de París.

En su primera etapa, los ferrocarriles franceses no van a suprimir conductores ni maquinistas, convencidos de que el hombre sigue siendo el elemento más seguro en la lectura de señales y órdenes de comando.

Sin embargo, ya este año se pondrán en práctica algunas medidas, entre ellas los llamados trenes reversibles, esto es, con motores atrás. Las órdenes del mecánico colocado en el primer carro serán impartidas por radio al centro motriz situado en la parte posterior.

También se pondrán en servicio grandes convoyes de carga con tres locomotoras, una a la cabeza, otra en el centro y la tercera en la cola. El maquinista irá en la delantera y cada una de sus órdenes será codificada, verificada y puesta en práctica simultáneamente por las tres máquinas.

Los trenes sin conductor circularán por toda Francia dentro de 30 años, según declaró un vocero de la empresa ferroviaria.

Inglaterra amplía su comercio con el socialismo

WASHINGTON, Feb. 13.—"La posición fundamental de Gran Bretaña en materia de comercio exterior es no hacer distinción alguna entre países en base a sus sistemas políticos de gobierno", afirmó hoy el Primer Ministro de Inglaterra, Sir Alec Douglas Home, en una conferencia de prensa ofrecida esta noche.

Ante una multitud de periodistas y representantes de las agencias noticiosas internacionales, el Primer Ministro británico, al referirse específicamente a las relaciones comerciales entre su país y Cuba, advirtió que Inglaterra continuará las mismas, sin poner obstáculos a las empresas que deseen ampliar sus negocios con la isla del Caribe.

Douglas subrayó que el Reino Unido necesita fundamentalmente del comercio internacional para vivir, y expresó su oposición completa a la política de boicot comercial, tal como la preconiza el gobierno de los Estados Unidos.

También hizo saber que Gran Bretaña está dispuesta a ampliar las relaciones de comercio con la Unión Soviética, la República Popular de China y los demás países del campo socialista, dando a entender la posibilidad de que en los próximos meses se concluyan importantes contratos con la URSS.

En otra parte de sus declaraciones, Sir Alec Douglas Home señaló que Gran Bretaña, después de la firma del tratado de Moscú, es partidaria de "buscar los medios para reducir la tensión internacional" y sugirió, a modo de ejemplo, "medidas contra los ataques por sorpresa supervisadas por observadores en los países de la OTAN y del tratado de Varsovia".

También confirmó que durante su entrevista con el presidente Johnson no fueron abordados los problemas de Alemania y Berlín Occidental, estando esto a cargo de una comisión diplomática.

En cuanto a Chipre, el Primer Ministro británico dijo que respalda la presencia en esa isla de una fuerza internacional, sin aclarar si ésta estaría bajo los órdenes de las Naciones Unidas o de la OTAN. Aclaró que si la presencia británica es vetada por las comunidades turcas y griegas chipriotas, su país "reconsiderará su posición en el problema".

Interrogado sobre las "consecuencias" en la ONU del reconocimiento de la República Popular de China por Francia, Douglas Home hizo notar que Inglaterra, que desde hace años tiene reconocido a ese gobierno, siempre ha sido partidaria de su ingreso en la organización internacional. Sin embargo, declinó hacer predicciones sobre el futuro de la cuestión.

Rockefeller y Goldwater

Dos frenéticos guerreristas en pos de una candidatura

WASHINGTON, Feb. 17.—Dos aspirantes a la postulación presidencial capitalizan la atención del renqueante partido republicano: Barry Goldwater y Nelson Rockefeller.

La diferencia entre ambos es muy sutil... pudiera decirse que uno representa la extrema derecha y el otro la derecha próxima a su matiz más "ultra".

Mientras tanto, el "yonbirchista" maltrecho Richard Nixon aguarda a que los contendientes se despedacen para emerger como candidato de más peso... esto a pesar de que en la última encuesta Gallup sus posibilidades presidenciales se reducen en un 24 por ciento, en comparación con el 69 por ciento del presidente Lyndon Johnson.

Para definir la posición de Goldwater y Rockefeller bastan sus declaraciones en relación con la crisis provocada por el apresamiento de los pescadores cubanos.

El frenético de Arizona, sin pensarlo dos veces, se apresuró a recomendar el envío de "marines" a Cuba.

Esto mereció una fuerte crítica de Rockefeller, quien pasa por estos días de hombre moderado y responsable...

En una comparecencia televisada el magnate petrolero se encargó del domingo de esclarecer por boca propia en qué consiste su ponderación. Dijo que "yo también soy partidario del uso de la fuerza contra Cuba... pero en el momento oportuno y con habilidad".

Ambos son partidarios de la misma política aventurera, aunque no coinciden en la oportunidad en que debe ser puesta en práctica.

Bonita perspectiva abre a la nación este par de aspirantes.

Hasta el poderoso gobernador de Nueva York parece que se anotó un tanto sobre su contrincante en la campaña de Nueva Hampshire, donde lo retó a sostener un encuentro verbal y recibió la llamada por respuesta.

"Rocky" ha montado un aparato propagandístico que para algunos es el más costoso que haya tenido aspirante alguno.

Ningún detalle escapa a los jefes publicitarios del aristócrata petrolero. Con tal de democratizarlo han incluido en su "staff" hasta el petrolero Jackie Robinson... los votos negros también hay que tenerlos en cuenta.

La promoción del candidato no se diferencia en mucho de la que recibe un nuevo producto cualquiera...

Aunque éste es bastante conocido, ¿verdad?, hasta el heredero que nacerá a "Rocky" de su último matrimonio tiene un lugar en el reclamo publicitario... hay que aprovecharlo todo.

Los directores de la campaña dan por seguros hasta ahora los sufragios republicanos de California, Nueva Hampshire y Oregón... Goldwater parece contar con los de Illinois y Nebraska.

Tampoco Goldwater pierde el tiempo... en cada ocasión que se le presenta apela a los sectores ultraderechistas y a aquellos que tienen en la industria de la guerra su más segura fuente nutricia.

No obstante, el cazador de brujas de Arizona es más cauto de lo que pudiera parecer...

Aunque de continuo da la impresión de un hombre dispuesto a jugárselo todo a una carta, en la práctica es tan calculador como cualquier comerciante de la vieja escuela.

Nuestro hombre en la última conferencia de prensa que convocó en su mansión de Phoenix aclaró su interés en "seguir trabajando con todas mis fuerzas por Norteamérica y por Arizona desde mi puesto en el Senado".

Goldwater, en vista de que suman millones los norteamericanos que no toman en serio sus afanes de mudarse para la Casa Blanca, se presentará a la reelección como senador, según dijo "porque no encuentro incompatibilidad en las dos candidaturas".

Ha quedado desvanecida la esperanza que abrigaban tantas y tantas personas respecto a que después de estas elecciones el señor Goldwater desaparecería de la escena nacional y se refugiaría en algún oscuro lugar a rumiarse su derrota y su frustración.

A lo que parece estamos condenados de por vida es a escuchar los propósitos y las descompuestas arengas bélicas de este pintoresco espécimen de la política norteamericana, con ínfulas napoleónicas.

Junta de Tabaco no sirve, lo que sirve es nuestra unión

Las precipitaciones de ceniza y los vientos han mermado enormemente las cosechas de tabaco. Sumado a esto las maniobras especulativas de las compañías compradoras han colgado a los pequeños productores de tabaco de Puriscal en situación sumamente difícil.

Para el estudio del problema se reunieron más de doscientos productores en el cine de Puriscal el domingo pasado.

Las pérdidas en las cosechas es en general superior al 50%; además en el precio promedio por quintal se pierden ₡ 60,00 con relación a los precios del año anterior. Además, se les está obligando a entregar una cantidad mayor de tabaco de tercera, lo que a fin de cuentas significa un nuevo bajonazo a los precios.

En la asamblea fueron denunciadas las maniobras especulativas de las empresas compradoras. Según se dijo un año una de las compañías restringe la compra del tabaco y la otra, por el contrario, compra en grandes cantidades. Al año siguiente cambian los papeles. Por ejemplo este año, la "Republic" está recibiendo y la "Mendiola" ha restringido las compras.

Con estas maniobras artificialmente se aumenta la oferta y bajan los precios o al menos, se impide el alza de precios de acuerdo con los intereses de los productores.

Es importante destacar que el tabaco tiene precio fijo desde el año 1957 y desde entonces el precio de los cigarrillos ha subido varias veces.

¿COMO SE PRODUCE EL TABACO?

Actualmente hay en la zona

de Puriscal 1.400 productores de tabaco. La inmensa mayoría de estos productores no son propietarios de la tierra, sino que siembran en tierras alquiladas. Según se nos informó, los arrendatarios de buenas tierras pagan ₡ 400,00 por manzana; además a cada manzana se le invierten ₡ 300,00 de abonos. Como se ve para iniciar no más los cultivos el pequeño productor necesita ₡ 700,00. Con vista de estos datos se comprenderá la difícil situación de estos productores, la mayoría de los cuales tiene grandes deudas con los bancos y con usureros.

LA JUNTA DEL TABACO NO FUNCIONA

En la asamblea se denunció que la llamada Junta de Defensa del Tabaco no es más que un organismo burocrático sin beneficio efectivo para los productores de tabaco. Todos los oradores coincidieron en sus críticas a este organismo. Inclusive el diputado Solórzano Saborio lanzó fuertes críticas contra la Junta.

Los contratos de venta del tabaco, según lo denunció don Mauro Chaves, son una verdadera imposición de las compañías compradoras, prevalidas de su poder económico. "En estos contratos no se contiene una sola cláusula que defienda los intereses de los productores".

INTERVIENE DON ANTONIO MORALES

El señor Antonio Morales hizo una vibrante intervención llamando a los campesinos a organizarse. "La cuestión actual consiste en que los campesinos desunidos son débiles y no pueden defenderse de precios; es necesario dejar de ser. Pero otra será la situación

cuando los pequeños productores se unan y se organicen para la defensa de sus intereses". El señor Morales denunció también las maniobras especulativas de las compañías compradoras y la inactividad de los personeros de la Junta de Defensa del Tabaco. El llamamiento de Morales fue muy bien acogido por los asistentes a la asamblea.

LA TESIS DE DON PACO CHARPANTIER

El señor Charpantier, funcionario del Ministerio de Agricultura, intervino para decir que hacían muy mal los campesinos en defenderse. "El problema no es producir tabaco." Según la tesis de este señor los campesinos deben renunciar a su experiencia de producción y dedicarse —

como dijo en voz alta un campesino— a producir zanahorias.

Es indudable que se trata de una posición en completa oposición con los intereses de los campesinos productores de tabaco.

INTERVIENE EL DIPUTADO SOLOZANO SABORIO

El diputado Solórzano inició su intervención diciendo que los campesinos habían cometido un grave error con salir a la prensa a denunciar las maniobras de que están siendo víctimas. "Esto ha disgustado a las empresas y empeora la situación, dijo. Entonces de qué sirven los contratos, preguntó alguien y la pregunta se quedó sin respuesta.

También les dijo a los campesinos que no se hicieran muchas

ilusiones en cuanto a la ayuda. Dijo casi en secreto que el Presidente Orlich le había manifestado: "¿Qué haremos si todos los damnificados por la actividad del Irazú reclaman ayuda?"

Desde las primeras palabras del señor diputado Solórzano los asistentes a la reunión comenzaron a abandonar el teatro. Indudablemente que fue una manifestación de contrariedad por su posición contraria a los intereses de los campesinos y en defensa de las compañías compradoras.

Al final de su intervención declaró que era imposible un aumento de los precios del tabaco porque lo impide la integración centroamericana. Es decir, que una vez más las consecuencias de la integración se cargan sobre los hombros del pueblo trabajador.

Nuevo alianamiento arbitrario del Resguardo

Nuevamente recibimos noticia de que el mismo Resguardo que se muestra incapaz para perseguir a los grandes contrabandistas, si tiene tiempo y fuerza para allanar hogares de humildes trabajadores de la ciudad y el campo. Hemos recibido copia de una denuncia hecha por el señor Lucas Ortega al Presidente de la República y al Tribunal Supremo de Elecciones que damos a conocer. La denuncia al Tribunal proviene de que el Resguardo decomisó una cédula de identidad, como si se tratara de un peligroso documento subversivo. Las protestas dicen así:

Señor Presidente de la República Don Francisco J. Orlich Casa Presidencial San José.

Cuatro miembros Resguardo Fiscal Santa Cruz allanaron mi domicilio martes once este mes, con

pretexto buscar propaganda subversiva y armas, encontrándome ausente por motivos laborales. Autoridades decomisaron varios ejemplares semanario LIBERTAD diferentes ediciones y mi cédula millonaria de identidad, alegando que son documentos comunistas prohibidos por la ley. Respetuosamente reclamo protección mis derechos ciudadanos y solicité a Ud. ordenar devolución inmediata de mis pertenencias lícitas, amonestando autoridades mencionadas para que no sigan menoscabando nuestro régimen democrático tradicional con semejantes atropellos.

Esperando su intervención oportuna y justa me suscribo servidor

LUCAS ORTEGA VILLEGAS

Señor Presidente del Tribunal Supremo Electoral San José.

Cuatro miembros resguardo fiscal Santa Cruz allanaron mi domicilio martes once este mes con pretexto buscar propaganda subversiva y armas, encontrándome ausente por motivos laborales. Autoridades sacaron mi cédula millonaria identidad del cofre don de estaba guardada y la decomisaron junto con varios ejemplares semanario LIBERTAD, alegando arbitrariamente que son documentos comunistas prohibidos por ley. Apelo a su autoridad reclamando respeto a mis derechos y le pido, respetuosamente, ordenar la restitución inmediata de mi cédula millonaria identidad al domicilio de donde la sustrajeron indebidamente los guardas citados.

Esperando su intervención oportuna y justa me suscribo servidor.

Lucas ORTEGA VILLEGAS

Los autobuseros deben cumplir la ley 100 por ciento con parásitos intestinales 75 por ciento con tuberculosis

La Ley de Transporte Remunerado de Personas está en vigencia pero no se cumple, simplemente por renuencia de los autobuseros.

Pero esa Ley debe cumplirse porque esa es la solución del grave problema de los transportes.

No hay razón alguna para que no se cumpla una ley vigente, cuya aplicación significa que:

LAS TARIFAS DEBEN SER REBAJADAS A QUINCE CENTIMOS.

LOS BUSES EN MALAS CONDICIONES SERAN PUESTOS FUERA DE CIRCULACION.

LAS LINEAS SE ADJUDICARAN A QUIENES DEN MAYORES VENTAJAS Y GARANTIAS PARA LOS USUARIOS.

NO DEBE HABER RECARGO.

NO HABRA MONOPOLIO DE LINEAS.

Para poner orden en este asunto, el Gobierno debe aplicar esa Ley y nada más.

Frente a las amenazas de los autobuseros de trastornar la vida entera del país,

DEMANDAMOS

QUE SE APLIQUE LA LEY.

QUE EL GOBIERNO SE MANTENGA FIRME CONTRA LAS PRETENSIONES DE LOS AUTOBUSEROS DE QUE LAS LINEAS SE LES ENTREGUEN A PERPETUIDAD O POR UN PLAZO DE 25 AÑOS.

QUE SE TOMEN TODAS LAS MEDIDAS NECESARIAS QUE GARANTICEN QUE EL TRANSPORTE NO SALGA DE LAS MANOS DE EMPRESAS ESTRICTAMENTE NACIONALES.

Hacemos un llamamiento al pueblo para que apoye al Gobierno mientras se mantenga firme contra los autobuseros: a que ofrezca los vehículos de que disponga y colabore a conducir los que sea necesario y a que mantenga la serenidad y el orden y no se deje llevar a la violencia.

FEDERACION NACIONAL DE JUNTAS PROGRESISAS (Unitaria y apolítica)

Vitha Lina Fonseca Saborio, Secretaria General.

Estas son cifras confirmadas, recientemente, por funcionarios del INSTITUTO DE TIERRAS Y COLONIZACION (ITCO). Se relacionan con la vida que llevan nuestros aborígenes, en la zona de Boruca y algunos poblados como "Curré", Maiz, etc. A los funcionarios del ITCO les aterró la triste realidad de las cifras. A nos otros además de aterrarnos, nos ha producido indignación, porque ellas por sí solas hablan de la pobreza y la ignorancia en que viven nuestros más antiguos pobladores. Pobreza, ignorancia y mala salud, que nunca han preocupado a las oligarquías gobernantes. De nada valen las "unidades sanitarias" móviles, dadas por la Alianza para el Progreso. Estas enfermedades que azotan a este núcleo de costarricenses, no pueden ser combatidas ni erradicadas con visitas esporádicas a las zonas aborígenes. Ni mucho menos podrán eliminarse con simples pastillas y remedios baratos. Lo que este sector de campesinos requiere con suma urgencia, es —además de medicinas efectivas—, un medio de vida decente y digno que les permita alimentarse como se merece todo ser humano. Toda la propaganda que se hace en torno a los salvadores planes de la Alianza para el Progreso, en materia de salud pública, queda reducida a cero, ante la realidad contemplada en recientes viajes de funcionarios del ITCO, quienes practican censos socio-agrícolas, en las Reservas Indígenas.

No es de extrañar que nuestros indígenas en lugar de aumentar su familia, vean cómo ella se muere de tuberculosis y de parásitos intestinales, que hacen presa fácil de la vida de pequeños y grandes. La tristeza en sus rostros es una consecuencia de su desnutrición progresiva. Sus pocas energías se las traga el cultivo de la tierra, sin ninguna ayuda humanitaria, de aquellos que se tildan de "grandes demócratas". Además de que nuestros más antiguos pobladores ven cómo los elementos no indígenas usurpan sus tierras, muchas veces para comerciar con ellas.

Sin una educación integral; sin una organización racional que les permita explotar sus tierras cien-

tíficamente; padeciendo enfermedades mortales; sólo le queda a este valiente sector de costarricenses, la perspectiva cercana de un régimen realmente democrático, que realice allí una verdadera REFORMA AGRARIA, ayudándoles al máximo mediante asistencia médica continua, con créditos baratos, con educación integral que los incorpore a la vida social y económica del país,

en suma que los reivindique plenamente y los libre para siempre de su actual vida de pobreza y enfermedades, en que han estado sumidos por la negligencia y falta de patriotismo y falta de humanismo de todos aquellos gobernantes que falsamente se han titulado "grandes demócratas"!!

PABLO MORALES

No están de acuerdo con el plan del INVU

Vecinos de la zona llamada "baños de la Peni", se han dirigido a algunos órganos de prensa para manifestar que no están de acuerdo en el plan que tiene el INVU de sacarlos de las casuchas que actualmente habitan para darles casas en un lugar cercano a Alajuelita. La razón de ellos es ésta: dicen que aunque ahora viven mal, no quieren irse tan lejos. Explican que en su actual ubicación, ellos, que en su mayoría son desocupados parciales, pueden ir en las madrugadas al mercado de ca-

rretas para buscar trabajo como cargadores. En esa forma logran ganar algo. Pero dicen que si los trasladan a Alajuelita, aunque les den mejor vivienda, los dejarán sin pan, porque ya no podrán venir hasta el mercado a ganarse la vida. Ellos naturalmente, dicen que ese traslado les es desastroso, porque no tienen dinero ni para el camión. De esta manera, el INVU, queriendo hacer una obra social, parece que va a perjudicar mucho a estos ciudadanos.

Exijamos la canalización del Reventado

La Junta Progresista del Barrio del Molino llama a todos los cartagineses a luchar porque sea una realidad LA CANALIZACION DEL RIO REVENTADO, ya que éste representa un inminente peligro para la población. Basamos nuestro criterio en el de los técnicos norteamericanos, que vinieron a nuestro país, a estudiar el problema en el propio terreno y que manifestaron que es UN PELIGRO EN POTENCIA para la Muy Noble y Muy Leal Ciudad de Cartago.

Para todos los cartagos no es un secreto el peligro en que nos encontramos y creemos que en las faldas del Irazú y en el cauce del río hay una BOMBA DE TIEMPO que estallará en cualquier momento, produciendo inevitablemente una segunda tragedia para los cartagos.

En vista de esta situación, es que nos vemos precisados a exigir al Gobierno de la República, en forma atenta y respetuosa, la inmediata ejecución del Canal como lo recomendaron muy atinadamente los ingenieros. El dinero que implica este imposterizable gasto se debe conseguir donde esté, así como ha habido dinero para carreteras de lujo y para edificios que no eran una necesidad nacional, así debe financiarse esta empresa en beneficio de miles de costarricenses que hoy afrontan el desafío que la naturaleza les hace con el Coloso del Irazú.

CARTAGINES: Defienda sus derechos. Proteja a sus seres queridos, no olvide lo que sufrió el 10 de diciembre. El Gobierno DEBE buscar solución adecuada a esta emergencia.

Dn. Antonio Figueres dijo....

gran país como los Estados Unidos se resbalen diez veces en la misma cáscara, dijo, más o menos, don Antonio. Recordó amargamente cómo les escupieron a Nixon en Caracas, cómo les apalearon marinos en Panamá y cómo los echaron de Zanzibar. ¿Quieren que eso siga ocurriendo? Advirtió que estos hechos y otros peores sucederían mientras ellos mantuvieran su política de enriquecerse a costa de sus amigos.

LO QUE PERDEMOS CON EL CAFE.

Dijo que los costarricenses hemos perdido ciento cincuenta millones de dólares en diez años en los precios del café. Mientras tanto, los Estados Unidos lanzan su programa de Alianza para el Progreso diciendo que es para ayudarnos, pero nosotros pensamos que la mejor alianza no es la de los empréstitos sino la de los precios justos para el café. Don Antonio sostuvo reiteradamente que el precio justo era el de sesenta dólares el quintal. (Como se sabe, el precio actual oscila alrededor de los cuarenta y dos dólares, pero posiblemente baje a consecuencia de la maniobra para aumentar las cuotas).

NO ESTABILICEMOS EL HAMBRE.

Dijo don Antonio que el Convenio Mundial del Café, aprobado hace dos años, no se hizo para estabilizar el hambre sino para estabilizar los precios. Pero las maniobras norteamericanas sólo servirán para mantener a estos pueblos en la miseria. "Estamos aburridos de tanta injusticia", añadió y luego dijo que si no nos hacen justicia tendremos que hacerla por nuestra propia mano.

SOMOS AMIGOS.

Advirtió repetidamente que él es amigo de los Estados Unidos, que los admira y se considera su aliado, pero que las alianzas en que uno de los dos es el que come y el otro el que mira comer no pueden durar. "Amor con hambre no dura", dijo y luego: "Los Estados Unidos nos miran hambrientos y dicen: de dos que se quieren con uno que coma basta". Eso no puede continuar así, dijo. Si somos hermanos, hablemos de tú a tú, de igual a igual. Hasta el momento, nosotros sólo hemos sido el pariente pobre. Nosotros sembramos miseria y ustedes cosechan riqueza. Durante la pasada guerra mundial fuimos sus aliados, pero ustedes congelaron los precios del café y los precios de éste se mantuvieron por debajo de los veinte dólares. Apenas terminó la guerra, el precio empezó a subir. Aquella alianza fue para nosotros de malas consecuencias económicas. Ustedes nos han manejado como marionetas. Incluso hay muchos norteamericanos que se hacen millonarios manejando en la bolsa de Wall Street las compras y ventas de productos como nuestro cacao, aún sin saber cómo es la planta que produce el cacao. Mientras ese millonario va en "Cadillac" a su oficina para negociar con el cacao, nosotros vamos por los barrales a trabajar, montados en una yegua de trescientos pesos, porque no podemos comprar una de cuatrocientos.

Esta relación de injusticia tiene que enojarnos. Nosotros no somos una colonia. Busquen en cualquier Atlas a Costa Rica y verán que tiene su himno y su bandera, y que es un estado independiente.

EL RESENTIMIENTO DE LOS CAFETALEROS.

Tales son algunas de las ideas expresadas por don Antonio Figueres. Expresan bien lo que piensan nuestros cafetaleros, aunque éstos al fin y al cabo se hayan tragado el aumento de cuotas. Nuestros burgueses cafetaleros después de los sucesos de Panamá y de tantas otras derrotas y golpes que ha sufrido el imperialismo en estos países, se están animando a hablar un poco más fuerte. Las contradicciones de nuestros burgueses nacionales con el imperialismo se van agudizando lentamente.

Claro que, en definitiva, ellos no se atreven a llegar al conflicto, a la ruptura. Todavía no se atreven. Véase cómo, a pesar de sus protestas, a última hora, presionados por los poderosos países compradores, y principalmente por los Estados Unidos, prefirieron someterse y aprobar ellos también, en Londres, el aumento de las cuotas. Pero, de todos modos, el discurso de don Antonio Figueres no deja de ser un síntoma. Un buen síntoma.

Del Presidente Roberto Chiari A los trabajadores bananeros de C. Rica

ROBERTO F. CHIARI
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

Panamá, febrero 7 de 1964.

Señores
José Meléndez Ibarra,
Domingo Rojas Villarreal y
Otto Rigg Gondres
Golfito, Costa Rica

Estimados señores:

Con profunda emoción hago llegar a ustedes, y por su conducto, a los trabajadores bananeros costarricenses sindicalizados, mi más sentido agradecimiento por sus frases de solidaridad y apoyo expresadas en carta del 16 de enero próximo pasado, las cuales son muy alentadoras en estos momentos de trascendental importancia para nuestra Patria.

Mi pueblo y yo, abrigamos la esperanza de que tiene que prevalecer la justicia de nuestra causa, no importa cuán grandes sean los obstáculos que haya que superar.

Al agradecerles los buenos deseos que me formulan, aprovecho la ocasión para suscribirme de ustedes, atento y seguro servidor,

Roberto F. Chiari

Protestan en Alajuela por malos servicios del Seguro Social

Errores administrativos y mala actitud de algunos médicos y funcionarios dan origen al descontento, del que miembros del "Movimiento Costa Rica Libre" quisieron aprovecharse.

El lunes de la semana que termina tuvo lugar en la ciudad de Alajuela un mitin popular, cuyo escenario fue la calle situada al frente de las oficinas de la Caja Costarricense del Seguro Social. El acto asumió el carácter de una protesta contra los malos servicios que, al decir de los organizadores, presta la institución en Alajuela. Nuestro semanario tiene la necesidad y el deber de decir su opinión sobre los asuntos ahí planteados.

El pueblo de Alajuela respondió al llamamiento de quienes promovieron la reunión. Más de seiscientas personas se congregaron en el mitin. El móvil de los organizadores puede haber sido torcido y torcido también pudo haber sido su planteamiento. Pero nadie puede desconocer que el pueblo concurrió al acto, es decir, que las masas se movilizaron. Y para que se hayan movilizadas tienen que haber habido muchas razones. Si los trabajadores de Alajuela están satisfechos con los servicios de la Caja no hay demagogos que los movilicen contra la Institución. Si se pusieron en movimiento, pues, tiene que haber sido porque existe un descontento, y grande, contra tales o cuales defectos en los servicios.

Recientemente la Caja adoptó una serie de medidas para restringir los gastos en medicinas que se dan a los asegurados. Tales restricciones son injustas y de todo punto de vista contraproducentes. Los médicos deben saber lo que recetan. Pero si un paciente necesita una medicina, no hay disposición administrativa racional que justifique la restricción de dicha medicina. Un paciente necesita una dosis, tal o cual, de una medicina. Es el médico, con atención a consideraciones científicas, pero no administrativas, quien debe decidir la dosis. Pero si se racionan las medicinas con fines de economía, entonces la Caja deja de administrar verdadera medicina para botar la plata de los asegurados sin curarlos. Nunca hemos estado de acuerdo en que se economice en medicinas.

En ocasiones, desgraciadamente en muchas ocasiones, los médicos se prestan, por falta de conciencia social o, peor aún, por mala voluntad

a la Institución a recetar mal al paciente. Además, es muy corriente que ciertos médicos, por supuesto que no todos, y ciertos funcionarios de la Caja, traten mal a los pacientes. Son los mismos que desde dentro quieren destruir la institución y pasar sus servicios al Instituto Nacional de Salud. Hay que decir que la Gerencia no se ha cuidado bien al hacer los nombramientos administrativos. Sabemos de un médico que encabezó la lucha contra la Caja, cuando se pretendía absorberla con el citado Instituto Nacional de Salud, que ha sido nombrado jefe de uno de los departamentos importantes del hospital central de la Caja. ¿Qué se puede esperar de él?

Hay una cuestión fundamental que plantea a propósito de la Directiva de la Caja. Durante muchos años no ha habido en ella ninguna representación obrera y, cuando la ha habido, como ahora, no es una re-

presentación auténtica. Un dirigente de la *Rerum Novarum*, que es lo mismo que nada, representa ahora a la clase obrera en la Directiva de la Caja. Los resultados están a la vista. Es preciso comenzar a decir estas cosas más alto, para que las oigan quienes tienen el deber de oírlas.

Entre los oradores del mitin de Alajuela hubo alguno que habló de destruir la Caja. Parece que fue un miembro del "Movimiento Costa Rica Libre". Nosotros estamos, por supuesto, en favor de la Caja. La consideramos una importante conquista de la clase obrera. Por tanto, hay que defenderla. Pero al mismo tiempo hay que mantener una actitud crítica. Estar con la institución no es cerrar los ojos ante sus fallas. Al contrario. Quienes luchamos por su creación, quienes hemos luchado por su desarrollo, somos los que tenemos más deber de estar alerta en la crítica.

Escandaloso escamoteo de salarios indignó a los trabajadores bananeros

Los abusos de mandadores y capataces de la Compañía Bananera contra sus trabajadores van en aumento. Cada día burlan más los derechos de éstos valiéndose de cualquier pretexto. El "arreglo directo" que les impusieron el año pasado no se cumple, pues en vez de la migaja de aumento de salario ofrecida lo que está pasando es que les quitan tanto de los salarios que ya el asunto llegó a un límite inaceptable que nadie puede tolerar sin indignarse.

Y el caso concreto más reciente y escandaloso se presentó en finca 52-53, del Valle de Coto, en donde les faltó tan gran cantidad de dinero a todos los trabajadores que hubo una movilización total ante la oficina del mandador y tuvieron que presentarse a tratar de apaciguar los ánimos altos empujados de la Bananera. La indignación de los trabajadores tenía una causa indiscutible: sus ba-

lances de pago indicaban que les faltaba mucho dinero, que no les estaban pagando el trabajo hecho durante la quincena.

Cuando los jefes bananeros le dijeron a los trabajadores de finca 52-53 que esperaran el pago de las diferencias en el otro pago, los trabajadores les contestaron: Ustedes creen que el estómago de nuestros hijos, de nuestras mujeres y el nuestro puede esperar quince días; nada de esperar, lo que exigimos es el pago de nuestros legítimos salarios inmediatamente. Ante una actitud tan valiente y unitaria de los trabajadores, a la Compañía Bananera no le quedó más camino que ordenar el pago inmediato de los salarios escamoteados.

Es con esta voluntad de firmeza, unidad y combatividad que los trabajadores bananeros están firmando para plantear el Conflicto Colectivo a la empresa y están fortaleciendo a la UTG.

Pedacitos de Tierra

Escribe: ELIECER FUENTES

La ocupación precaria de tierras no la solucionarán los actuales directivos del ITCO, mientras no se decidan a liquidar los latifundios o tierras ociosas. Los campesinos sin tierra, los desocupados, o los que las poseen, no pueden aguardar indefinidamente a que el INSTITUTO resuelva las solicitudes presentadas para cultivar un pedazo de terreno. Sus necesidades son muy grandes y sus problemas también. Nuestro campesino no requiere tanto papeleo. Los centenares de solicitudes de propiedad rural, que han llegado al ITCO, guardan el sueño de los justos. Mientras tanto nuestros jornaleros, los sin tierra, los que tienen poca, ven acrecentarse sus graves problemas. La necesidad imperiosa de cultivar un terreno es más fuerte que el articulado prohibiendo nuevas ocupaciones. Deben parcelarse los latifundios y debe entregarse gratuitamente la tierra a los hombres que la necesitan con más urgencia. Entregar la tierra gratuitamente a los campesinos que hace muchos años la cultivan! Sólo en casos muy justificados y previo avalúo realista, puede pagar el ITCO algunos terrenos ocupados precariamente. Hay muchísimos latifundios que son producto del despojo a centenares de campesinos. Existen latifundios cuyas tierras fueron usurpadas al Estado. ¿Cómo pretenden el ITCO pagar tierras, producto de estos delitos contra el mismo campesino y contra el Estado? Lo que es más grave: ¿Cómo pretende el ITCO obligar al campesinado a pagar por tierras que legítimamente le pertenecen, y las cuales han sido cultivadas durante muchos años por sus poseedores, los campesinos?

Las comparencias en el INSTITUTO entre los poseedores en precario y los "propietarios" son innecesarias y humillantes, puesto que llevan el sello de un buen negocio para el acaparador latifundista! Hay mucho papeleo en todo esto, para que al final salga el campesino más que perjudicado en sus intereses! Se practican hasta 3 avalúos y en el último si el ocupante no acepta el precio fijado por el Tribunal de Avalúos (el cual beneficia al "propietario"), puede ser desalojado ipso-facto! Ante esta triste disyuntiva el precarista, opta —obligadamente— por pagar la tierra que cultiva y necesita!

No obstante el impedimento de la Ley de Tierras para desalojar ocupantes en precario, los terratenientes siguen efectuando desalojos agudados y amparados por los Resguardos Fiscales del país, y aún más, son encarcelados brutalmente, pidiendo los precaristas sus ranchos y sus cosechas, dejando sus familias desamparadas. Hemos visto muchas arbitrariedades de estas en las provincias de Guanacaste, Limón y Puntarenas. Arbitrariedades que nos hablan de la falsa democracia!!!

El precarista ha demostrado hasta la saciedad, que es un hombre trabajador, que ama su parcela entrañablemente, no escatimando esfuerzos para hacer producir su terreno; deseoso de lo mejor para sus hijos, sin embargo, estas grandes cualidades no valen o valen poco para las fuerzas latifundarias y sus aliados: los democráticos Resguardos Fiscales y el ITCO!!!

De allí que la perspectiva para el campesinado nacional, sea un gobierno verdaderamente popular-democrático, en el cual unido a los obreros costarricenses y con la participación activa de otros grupos trabajadores industriales medianos y pequeños e intelectuales, sean reivindicados plenamente: dándose la tierra gratuitamente, creándose Cooperativas y Colonias; construyéndose buenos caminos de penetración, buscándose excelentes mercados para sus productos agrícolas, liquidando los latifundios ociosos y cooperativizando los latifundios en producción para beneficio de los obreros agrícolas, que en el futuro serán cooperativistas libres de explotación!

Sólo un Estado democrático nacional, mediante la unión efectiva y sólida de obreros y campesinos, puede ser capaz de realizar UNA VERDADERA REFORMA AGRARIA, que liquide para siempre las injusticias en el campo e impulse la verdadera industrialización en nuestra Patria!!!

COMENTANDO UNA LEY

Sobre la corporación de inversiones

En nuestros artículos anteriores hemos tratado de dar una imagen más o menos clara acerca de la esencia y los objetivos fundamentales del proyecto de "Corporación de Inversiones".

No tuvieron estos artículos la pretensión de agotar el estudio acerca de este proyecto. No se trataba de hacer una crítica detallada encaminada a proponer enmiendas; se trataba de profundizar en la esencia antipopular de este proyecto y oponernos a su aprobación.

Los aspectos analizados son los que a nuestro juicio revelan de una manera más clara sus verdaderos propósitos; los que no analizamos, responden a los mismos objetivos.

Deliberadamente pasamos por alto el análisis de las cuestiones jurídicas-formales relacionadas con el proyecto porque consideramos que frente a las cuestiones económicas de fondo éstas tienen una importancia secundaria. Sin embargo, creemos necesario fijar también nuestra posición sobre el problema; tal como lo han sostenido algunos comentaristas en otros periódicos, el proyecto de Corporación de Inversiones es inconstitucional.

1.—El proyecto de Corporación de Inversiones fue creado por presión y con la "asistencia técnica" de una comisión del Banco Interamericano de Desarrollo.

Este hecho demuestra la abierta intromisión de los intereses monopolistas de los Estados Unidos en este proyecto de ley. A lo largo de todo el proyecto se demuestra cómo éste responde principalmente a los intereses de los grandes monopolios de los Estados Unidos.

2.—Según la presentación del señor Ministro de Economía y Hacienda este proyecto responde al interés del "desarrollo económico" del país. ¿Qué se entiende por desarrollo económico? En el curso de estos artículos tratamos de hacer un esbozo de una concepción patriótica del "desarrollo económico", frente a la concepción de los que lo conciben como entrega de los recursos naturales y de la fuerza del trabajo de nuestra población al disfrute de intereses extranjeros.

El desarrollo económico debe fundamentarse y servir para reforzar la plena independencia nacional; el desarrollo económico debe responder a los intereses inmediatos de la nación costarricense y en último término debe elevar el nivel de vida de la población trabajadora.

La realidad es que el desarrollo económico que propugnan nuestros grupos dominantes nos hace cada vez más dependientes principalmente con relación a los Estados Unidos; este "desarrollo" se hace en consonancia con los intereses de los monopolios norteamericanos y no con los intereses de los costarricenses (por ejemplo, ¿por qué no se explota la riqueza petrolera?) y, finalmente, de acuerdo con esta concepción del desarrollo, significa un mayor empobrecimiento de las capas trabajadoras y una acelerada concentración de capital con la consiguiente ruina de gran parte de las capas medias. Las facilidades que se dan a los capitalistas se cargan sobre los hombros del pueblo (exoneración de impuestos para los poderosos; aumento de los impuestos que paga el pueblo).

3.—El fundamento filosófico del proyecto es el "estimulo de la iniciativa privada".

Hemos visto cómo este criterio llevado a los extremos a que ha sido llevado a nuestro país no sólo causa serios perjuicios a los intereses populares; sino también a grandes sectores de nuestra burguesía.

El desarrollo de nuestros países, dada la relativa debilidad de nuestra burguesía, exige la formación de un sector estatal de la economía nacional. Este sector estatal como ocurre en muchos países es indirectamente, pero en gran medida, usufructuado por las burguesías. Nuestra oligarquía no ha comprendido esto. Le han hecho creer que si se tocan los intereses imperialistas, luego, inmediatamente serán afectados los suyos. Y por este camino se entrega cada día más el país a las empresas monopolistas norteamericanas.

4.—Este proyecto demuestra una vez más la forma en que las clases dominantes utilizan el aparato del Estado. Siempre y en todos los países, las clases dominantes ponen el aparato del Estado a su servicio. Esto ocurre en todas partes y también en Costa Rica.

Fero nunca en nuestro país se había hecho con tanto descaro. Pero es peor aún: no se trata sólo de que nuestras clases dominante utilicen al Estado como potencia económica en su beneficio; se trata de que éste se pone directamente al servicio de los intereses de los grandes capitalistas extranjeros y principalmente de los norteamericanos.

5.—En la presentación del Proyecto el señor Ministro dice: "Como nuevo y sólido fundamento de la democracia costarricense, corresponderá a la Corporación de Inversiones la formación de más empresas y más propietarios".

En el curso de nuestros artículos hemos demostrado que el proyecto tiende más bien a una mayor concentración y centralización del capital, que conduce inevitablemente a la proletarianización de la población y a la desaparición de las capas medias de la población. El desarrollo de algunas industrias ya en este momento está haciendo desaparecer a los artesanos (zapateros, sastres, por ejemplo). La explotación capitalista del campo también está convirtiendo en peones a los pequeños propietarios. Esto es inevitable dentro del régimen capitalista.

Pero sabemos que esta concentración y centralización de la propiedad de la tierra y de los medios de producción se está operando principalmente en beneficio de los capitalistas extranjeros. Esto es un atentado no sólo contra nuestra independencia sino también contra nuestra democracia.

El Proyecto de Corporación de Inversiones debe ser combatido por todos los medios. Estos comentarios nuestros han sido un pequeño aporte a esta lucha. Pero sólo la acción conjunta de todos los sectores patrióticos y progresistas podrá impedir que se convierta en ley de la República.

Columna subversiva

por P.P.

La Jaula

Alajuela posee muchas virtudes. Una de ellas es su sentido del humor.

Que demuestra, entre cosas, por la gracia cierta con que le encanjan a cualquiera un apodo repajolero.

Por ejemplo, no podemos ver a aquel señor que tiene caído el párpado de un ojo, sin sonreír al recordar que los alajuelenses lo llaman "Puntería".

Pero a Alajuela le están brotando competidores en el riñón de la capital; exactamente en la Asamblea Legislativa.

Han reventado unos apodos allí que, con la misma gracia manuda tienen, sin embargo, ramificaciones más altas.

A un jovencito que se las da de orador y de dirigente anticomunista le pusieron un apodo referente a las brujas.

Uno lo ve, y no le parece que su físico tenga algo que ver con las brujas.

Se le pregunta la razón a un viejo diputado de Cartago, campechano, gordo y saludable, y entonces la da.

Explica entre risas que no se le apodó así por la nariz sino porque, como las brujas, vuela...

A otro dirigente de los que quieren comer ya comunistas, siempre lo requieren en el teléfono más o menos a las dos de la tarde las mismas voces cristalinas.

Aburridos los empleados administrativos de las constantes y diarias llamadas telefónicas a la mis-

ma hora, cuando suena el teléfono a las dos simplemente anuncian, entre sí, que están llamando a Alfredo Hitchcock.

Eso sí es un misterio porque no se sabe que el director de "Los pájaros" tenga finca en Naranjo.

Todos son serios y respetables. Y antes que nada, quizás para hacerse perdonar, son líderes de la campaña anticomunista.

Como esta columna es muy seria, aquí no hablamos de los Pájaros Locos. Sólo de los que se hacen los locos.

Hasta dos apodos le han puesto a una damisela a quien se contrató para que tentara una noche de juerga a uno de esos "caballeros", a fin de probarlo.

Ante la dama, que hubiera tentado a San Antonio, el líder anticomunista resultó más casto que José. A ella le dicen "la mujer de Putifar" y "La prueba".

El chisme corrió por los salones e incluso por cierta embajada. La embajadora no entendía la cosa. Entonces el primer secretario, hombre de mundo, maestro en metáfora diplomática, se la explicó:

La cuestión es ésta, le dijo: el diputado Fulano de Tal entre Elizabeth Taylor y un ingeniero agrónomo, prefiere al ingeniero agrónomo.

Las risas todavía se oyen a través de los cristales del living-room.

Y ya están atravesando los barrotes de la jaula donde habrá una desbandada de blancas garzas con las alas rotas.

PERRO QUE COME HUEVOS...



Las telefonistas avanzan en conflicto colectivo con el ICE

Indagando en los tribunales de trabajo, nuestro redactor pudo enterarse de que el conflicto colectivo planteado por las trabajadoras telefonistas al ICE, va adelante. De momento, hay un auto que llama a las partes, es decir, a la Confederación General de Trabajadores Costarricenses, y al ICE, a presencia del Juez, para escuchar opiniones sobre el pedido de las telefonistas de que el conflicto pase ahora al Tribunal de Arbitraje. En caso de que el ICE se oponga, la ley establece la obligatoriedad de ir a esa vía, en la que esperan obtener justicia las trabajadoras.

Entretanto, por lo que nuestro colaborador jurídico estudió en los legajos, se enteró de un hecho sumamente chocante y contrario a las normas que legalmente pueden observar los patronos con respecto a sus trabajadores. El ICE ha estado

presionando constante y pesadamente sobre sus empleadas tratando de hacerlas desistir del planteamiento de su conflicto, planteamiento que la legislación laboral autoriza y pro-picia. Incluso se afirma en un escrito que altos empleados hacen firmar pliegos en blanco a algunas trabajadoras, aprovechándose de su posición preponderante, lo que en el fondo es una forma de intimidación psicológica completamente prohibida por la ley, y que ameritaria, de ser cierta, severa sanción. Para probar la aseveración, se ofrece allí el testimonio de varias de las demandantes.

Y luego hablan, en esas instituciones autónomas donde, como en una esponja, se ha colado el capital norteamericano desnaturalizador, luego hablan, decimos, de... "sensibilidad social!"

Dos cosas, por lo menos, han ve-

nido experimentando de lleno las telefonistas, que tan brillantemente se decidieron a defender sus derechos y tratar de mejorarlos al ingresar en el ICE. Una; que éste, cuando se trata de los salarios y las condiciones de trabajo de los humildes obreros y empleados, no tiene nada de generoso. Su "generosidad" es larga para los altos sueldos de sus gerentes y jefes; allí sí. Y dos: que los trabajadores humildes unidos, se vuelven una fuerza, pueden hacerse escuchar y conseguir mejoras en sus condiciones de vida, que serán un poco más de alimento y vestido para sus hijos, y un poco menos de penuria en su bajo nivel de ingresos.

¡Adelante, trabajadoras telefonistas! ¡Ustedes dan ejemplo a miles de hermanas trabajadoras en todo el país, que también habrán de decidirse a luchar por mejorar sus salarios y condiciones de trabajo!

Crear la comunidad propone el...

siempre actual, de la Unión Centroamericana.

En principio no estamos contra ella. Pero consideramos que es una desgracia que una iniciativa que podría ser progresista y hasta revolucionaria, sea promovida por las fuerzas reaccionarias del istmo y patrocinada por el imperialismo norteamericano.

Sin eufemismos hay que decir que, mientras los pueblos de Centro América estén privados de libertad, mientras gobiernen camarillas militares despóticas como la de Peralta Azurdia, mientras el pueblo no elija sus gobernantes, en pleno goce de sus derechos de autodeterminación y soberanía, mientras nuestros países estén suzujados y mediatizados por el imperialismo yanqui, ninguna unión de Centro América sería positiva, ninguna unión puede ser aceptada por ningún par-

tido ni movimiento verdaderamente democráticos.

Los pueblos de Centro América, después de más de un siglo de vida independiente (desde el punto de vista formal), han adquirido fisonomía nacional, han adquirido el carácter de naciones. Existe en cada república un carácter nacional, una tradición nacional, una economía nacional, y otros muchos atributos que contribuyen a la formación y modelación de una nacionalidad. Por tanto, la unión de Centro América tendría que ser la unión de cinco o seis naciones pequeñas, hermanas, con muchos problemas y características comunes, pero naciones distintas, al fin. Por la misma razón, el Estado Nacional no puede desaparecer. Esto significa, o debe significar, que cuando surjan las condiciones políticas requeridas, Centro América se podrá unir como una federa-

ción, pero no como una sola nación. La pretensión de desconocer los rasgos nacionales de cada pueblo sólo puede conducir al distanciamiento de unos con otros pueblos, a que surjan rozamientos y querellas.

Una discusión abierta, franca y fraternal, de todos estos problemas sólo podrá realizarse cuando haya tenido lugar en todo el istmo una profunda revolución, cuando los pueblos hayan recobrado el ejercicio de su soberanía, cuando grandes cambios de estructura permitan un diálogo democrático y fraternal. En las condiciones presentes toda iniciativa de Unión Centroamericana, particularmente cuando tal iniciativa surge de círculos tan nefastos como el que gobierna en Guatemala, es de todo punto de vista negativa. Costa Rica no entrará jamás en una Unión con los Peralta Azurdia, So-moza, y Compañía.

Promesas del SNAA se las lleva el viento

Ciudadela Rodrigo Facio
Febrero 6 de 1964

Señor
Jorge Carballo Wedel
Gerente SNAA
San José.

Estimado señor:

Por la presente, me permito transcribirle el acuerdo tomado en la sesión quinta, de fecha 3 de febrero de 1964, del Comité Promejoramiento de la Ciudadela Rodrigo Facio, que dice:

Preguntar a usted qué trabajos se están llevando a cabo, con re-

lación al ofrecimiento de resolvernos el grave problema del agua en el término de dos meses? Hasta el momento llevamos un mes sin notar la menor actividad relacionada con lo anterior expuesto. Esto agrava más la situación, ya que ahora no tenemos agua en todo el día.

En espera de una pronta contestación, me suscribo de usted, atento y seguro servidor,

Comité Pro-mejoramiento ciudadela Rodrigo Facio

CARLOS LUIS ARIAS
Secretario de Correspondencia